

あなたもお読みください  
 真実つたえ希望はこぶ  
 しんぶん 赤旗  
 日刊 1カ月 3,497円  
 日曜版1カ月 823円

# 手良民報

生活相談はお気軽に  
 電話 78-0943 (高橋)  
 08051428896 (大場美広)  
 〈毎月赤旗読者に配達〉  
 〈民報のみは月100円〉  
 発行 日本共産党・手良支部

## 総会・映画上映・講演会行われる

手良9条の会

安保関連法案が参議院で審議され、国会周辺で、また全国各地で廃案を求めるとの行動が盛り上がりつつある8月29日に「憲法9条をまもる」手良9条の会(那須野文人会長・会員105名)の総会・映画上映・講演・懇親会が「手良憩いの家」で行われました。

当日は市民駅伝の結団式などの行事がありました。有線の放送を聞いてたまたま4名が参加しました。

総会では9条の会伊那市連絡会が結成されその関連の各種イベントへの参加、手良9条の

### よしのる通信

19

力を合わせて憲法を大切に  
 する政府をつくりましょ

多くの国民が反対する中、9月20日未明、憲法違反の戦争法である「安保法」を国会議席の多数を占める自民・公明両党などの横暴により強行可決してしまいました。私は、まずこれに強く抗議します。

今一度、日本国憲法第九条の全文を読み返してみます。

### 日本国憲法第九条

① 戦争の放棄、戦力および交戦権の否認  
 日本国民は、正義と秩序を基調とする国際平和を誠実に希求し、国権の発動たる戦争と、武力による威嚇または武力の行使は、国際紛争を解決する手段としては、永久にこれを放棄する。

② 前項の目的を達するため、陸海空軍その他の戦力は、これを保持しない。国の交戦権は、これを認めない。

憲法学者や法律の専門家なども、この条文を文字通り読めば、たとえ如何なる理由があろうとも、海外で自衛隊に武器使用を認める戦争法が合憲とは考えられません。いくらこの憲法が嫌いでも政府はこれを守らなければなりません。でなければ日本が法治国家として成り立たなくなるのです。

どうしても戦争法をつくりたいければ憲法を変えてからつくるとしかありません。こんなでたらめな政府は、皆で力を合わせて次の選挙で打ち倒し、憲法を大切にすると連合政府をつくるしかありません。

そして、戦争による犠牲者を出す前に、1分でも一秒でも早く憲法違反の法律を廃止しようではありませんか。

これに関連してもう一点。伊那市民がこの法案の国会での採決強行をやめ、廃案にすることを求めた請願を出したにもかかわらず、伊那市議会がこれを否決してしまった

きたかを描いていました。講演は会員の北原明さんが「戦後70年と憲法9条」と題して講演し、今の状況が戦争が始まる前の状況と似ていること、9条はある日突然に「押しつけられた」わけではなくその源流は世界史の中にも、日本近代史の中にもあることや、9条が誕生した背景などについても話されました。

懇親会では激動する国会状況の中多くの話題が出されました。

事にも強い憤りを感じています。議員の賛否同数を受けて決断した議長が「日本の安全保障環境の変化を踏まえ『戦争をしないといけないのは当然。戦争にならないためには(法整備による)抑止力が必要だ』と述べた。」(19日付け信濃毎日新聞)との報道を読んで、伊那市議会を恥ずかしく思いました。

反対した市議はもとの、議長たる方までが憲法もしくは「安保法案」を、「つまひらかに」お読みになつておられないのではないかと。

憲法は「抑止力」の為に海外での武力の行使は認めていません。「威嚇」さえ放棄しているのをまよまよかご存知ないとは…。

日本共産党  
 安心・安全まもるつくり責任者  
 大場美広



除幕式

## 「のろし」を上げる

手良でも活性化企画委員会が

戦国時代の武将、武田信玄が情報伝達に使ったとされる「のろしルート」を再現する「のろしリレー」が好天に恵まれた9月5日に伊那谷12市町村25地点で行われました。

手良でも地域の活性化のため活性化企画委員会中心になり実行しました。

支所長、活性化促進会議会長、企画委員など9名が車に資材・灯油・水・スコップ・ジョレン・ごみかきなどを積んで八ツ手の林道両子入線を通じて鏡石の奥の戦国時代に造られたと思われ

「狼煙台」址まで行きました。見晴らしをよくするため有志3人により樹齢百数十年の大きな松が4本伐採されました。

狼煙の準備は穴を空けて爆ぜないようにした長さ2mの竹を3本組み、その上に杉の枝葉を重ねて置きます。

午前10時に南端の阿智村と泰阜村でのろしに火をつけ、手良では10時25分に点火し、のろしを揚げました。

初めてのことであり、また周りに高い樹木が多く、思うようにはなりませんでしたが、みんなぞ知恵を出してあげて揚げました。手良頭からも訴えた。とりわけ、伊那市議会に安保法制廃案の請願を出した時の賛同署名では短期間のうちに313名から署名をいただいたが以前よりは一歩前進したが残念ながら10対10で議長の判断にゆだねられた。反対者の発言が一人もなかったのは異常であった。国会で採決が強行された日に日本共産党の志位委員長より「戦争法(安保法制)廃止の国民連合政府」の実現の呼びかけがあった。思想・信条の違い、政治的立場の違いを乗り越えて「戦争法案廃止、立憲主義を取り戻す」という一点で力を合わせていこうということである。▼私たちは真実を知る話し合いや学習会を例え少数でも網の目のように続けていかねばならない。▼先日「狼煙台」作りで活性化企画委員の青年たちと同行した。地域を思う気持と知恵と力に感心した。(T)



のろし

大きな石碑建立  
 中坪郷之坪の北原国入さん宅前に大きな石碑が2基建立されました。

顕彰碑と銘文碑で、業界発展、地域の活性化に尽力し、昨年春の叙勲を受賞した北原さんをたたえ、関係者による顕彰碑建立委員会が設立したものです。

顕彰碑は高さ1・8m、幅約1・5mの塩尻産の安山岩、台石は御嶽山の火山岩。銘文碑は高さ約1・8m、幅約3・6mの御影石。

9月10日に関係者により除幕式が行われ、パナソニックの社長が「省エネなど時代につながる活動で成果を上げてきた」と功績をたたえ、今後先垂範して地域の発展、活性化のために尽力をとおいさつがありました。

9月19日に安保法制「戦争法」の採決が強行された▼戦争法は、審議を重ねれば重なるほど日本国憲法に真つ向から背く違憲立法であることがいつそはつきりしてきた▼戦争法案の廃案を求めて空前の規模で国民の運動が広がったが、以前の安保の時と異なり国民一人ひとりが、主権者として自覚的・自発的に声をあげ、立ち上がるという、戦後かつてない新しい運動が広がっているといわれている。安倍さんが民主主義意識を覚醒した▼母親たちも立ちあがったが、そのなかでとりわけ若者たちが素晴らしい役割を發揮し日本の未来に希望を持たせた▼手良でも宣伝車で宣伝し街頭からも訴えた。とりわけ、伊那市議会に安保法制廃案の請願を出した時の賛同署名では短期間のうちに313名から署名をいただいたが以前よりは一歩前進したが残念ながら10対10で議長の判断にゆだねられた。反対者の発言が一人もなかったのは異常であった。国会で採決が強行された日に日本共産党の志位委員長より「戦争法(安保法制)廃止の国民連合政府」の実現の呼びかけがあった。思想・信条の違い、政治的立場の違いを乗り越えて「戦争法案廃止、立憲主義を取り戻す」という一点で力を合わせていこうということである。▼私たちは真実を知る話し合いや学習会を例え少数でも網の目のように続けていかねばならない。▼先日「狼煙台」作りで活性化企画委員の青年たちと同行した。地域を思う気持と知恵と力に感心した。(T)

満蒙開拓団を考える

はつめい

①

この夏は戦後70年の節目の年であり、ご承知のように憲法違反の安保法制が国会で強行採決されました。このことは戦後のわが国の歴史を大きく転換させるものであり、軍事力に頼らない平和主義の国という日本に対する世界の人々のイメージをそこなうものとなるでしょう。

さしあたり、自衛隊員が戦場におもむき命を落とす危険性が確実に増すことになり、国民の多くが「なぜ今急いで」という疑問を持って「さう」思います。

そのことはひとまず置いて、この夏もう一つ関心を呼んだ事がありました。映画「望郷の鐘―満蒙開拓団の落日」の上映です。長野県は満蒙開拓団を送り出した全国一の県でした。

映画は、下伊那郡阿智村の長岳寺住職山本慈照師（映画では内藤剛氏が演じた）の生きた軌跡をなると

く事実にして描こうとしたものであり、監督や関係者の誠実な思いが伝わってくるものでした。

下伊那は県下でも一番多くの開拓団を送り出し、その悲惨な犠牲者はおびただしく、また残留孤児として中国に残された人々も多くいました。

山本師は小学校の教師も兼ねていました。再三の要請を受けて迷ったあげく、開拓団の一員として妻と幼い二人の娘を伴い満州に渡りました。時は既に日本の敗戦の色濃い1945年（昭和20年）5月。あと3カ月で言語に絶する開拓団の悲劇が待ち受けていたことは知るよしもありませんでした。

ソ連の参戦があり、頼みの綱であった関東軍は移動してしまい、残された開拓団の逃避行の悲劇はとうてい涙なしには聴くことも、映像などを見ることもできません。

山本師も妻子を失い（実は娘の一人は残留孤児となっていた）、戦後、単身で郷里に引き揚げてきました。

その後は残留孤児の救済活動を始めます。腰の引けている関係官庁や県を訪ね説得を繰り返した結果、漸く残留孤児の帰国が実現していきます。

その生き方は、歴史の奔流に押し流され、思いもかけず多くの教え子や同胞の命をうしなってしまうことへの慟哭がどうこうと叫ぶかのような念に突き動かされた、人間の尊厳をかけたものであるように感じさせられます。

唐突のようですが、あの特攻作戦を編み出し、多くの前途ある純粋な若者を空しく死なせた責任者たちが戦後のうのうと生きていたことを知るにつけ、山本慈照師の崇高な後半生に手を合わせずにはいられません。

参考までに、満州という言い方は現在の中国では否定されます。正しくは中国東北地区ですが、この文章では歴史上の言い方として満州とさせていただきます。

また、満蒙の蒙はモンゴルのことです。（つづく）

北原明

手良保育園のカレーパーティ

「あいの会」が手良保育園のカレーパーティに招かれる様になって10年ほどになります。

今年8月27日に行き保育園の運営委員の方達も一緒でした。

去年から年長さんが野菜を切る時、ケガをしない様サボトすることで、カレー作りからの参加です。

少し緊張気味の子ども達も名前を呼ばれ、順番に野菜を切っていきます。人参・じゃがいも・玉ねぎ・ナス・ズッキーニ、切れた野菜は

給食の先生に託し、次は小学生、年少、年中、年長と年齢に合った水遊びの楽しみ方があるものだと思ひました。

そして、いよいよカレーパーティの始まり。市販のルーで作ったのはちよつと違うどこかつかしいカレーをみんなが頂きます。

カレーの日は持つてくるご飯の量がいつも多いと一緒のテーブルの子どもが話してくれました。お代わりをする子どもも続出。

「そんなに大丈夫？」と心配になる子も、おいしいカレーをちよつと様でした。

実施し11名が参加しました。

まず北原さんから「今日は何の日ですか」と問いかげがあり「昭和6年9月18日、満州国を設立した日です。満州を侵略した」から歴史について話してくださり、個別的自衛権、特に集団的自衛権について聞く中で、背筋が寒くなるのを感じました。

「法案は国民の生命と財産を守るためのものだ」本当にそうであるかを誰しもが願っていることであり、70年の平和を安堵の気持ちで生きて来ている。

わたし事ですが、父の出征、昭和16年、弟満4歳、軍服姿の兵士がぎっしりつ

スカレットしてゆく。作り話でも世間では面白おかしく一人歩きしてゆく恐ろしさがある。

堪えるべきか、面と向かってやめてと言つべきか苦しい日々が続きます。

お金のこと、男女のあり得ない嘘話など、近所の人にまでわづわづ行つて言いつらす、病が進むほどに上

最後に貴女とは絶交だ、

憲法9条について話を聞く

戦後70年、戦争体験、安保法案の活字を毎日のように目にします。

私たちの会「まめまめくらぶ」では山本慈照さんの「望郷の鐘―満蒙開拓団の落日」の映画を鑑賞しました。更に憲法9条についてお話を聞くと、北原明さんをお願いして9月18日

に実施し11名が参加しました。

我が子が5歳（昭和41年）の七五三の祝いの時、無事帰国していた父からのプレゼントのスーツ姿を神社の鳥居をバックに撮す時「戦時がな〜とふかた〜」と。あたり前と思つて生きてきた毎日と平和であることとの幸せを感じ、しっかりと人差し指でシャッターを押したことが鮮明に蘇りました。

北原さんのお話を聞いた翌日19日に法案は可決成立しました。

成立後既にアメリカと自衛隊の共同行動などが大きく広がりつつあります。

更に反対運動も、自主的参加で大きくなつてきているのも事実です。

80歳に近い私は無知で

微力ではあるが我が子や孫達そして多くの子どもを産んだ母親たち、恋人を亡くした女性達に思いを致して一度と悲愴は繰り返さない、真の国民の命と平和な暮らしを守るための憲法であること、声を大にしていくことを心に誓いました。

北原さんありがとうございます。

11月13日には満蒙開拓平和記念館を訪れる計画をしています。

「望郷の鐘」の映画から満蒙開拓の残酷な歴史を、見る聞くから更に何かを握りしめて来たいと思ひます。

（おねがい）身近な出来事を、早く皆さんにお伝えしたいと思ひます。何かありましたら左記まで連絡をお願いします。

七八〇九四三 高橋

連絡先 高橋 7810943

向山光子

野口二十一夜様今年も

今年もまた野口区の二十一夜様が8月22日の夕方から野口蟹沢入口の百庚申広場で行われ多くの人が参加し賑やかに行われました。

二十一夜様は飲食を共にしながら月を待ち無病息災・五穀豊穰・家内安全など豊かな暮らしを祈る祭りですが、地域の交流の場としても大事にされています。

今年にはインターネットで見たとはいへる京都造形芸術大学の学生も見えました。

野口二十一夜様

中坪公民館で絵紙教室やっています

連絡先 高橋 7810943

向山光子

野口二十一夜様

野口二十一夜様

野口二十一夜様

野口二十一夜様

野口二十一夜様

野口二十一夜様

野口二十一夜様

野口二十一夜様

野口二十一夜様

俳句 芒野 高橋さんよ

あちこの野焼き始まる春深む

里山のすべてに聞こゆ春の蟬

沙羅の花のそりと咲きて夏来たり

大木のこでまの白輝やきぬ

芒野はみないっせいに西を向き

あちこの野焼き始まる春深む

里山のすべてに聞こゆ春の蟬

沙羅の花のそりと咲きて夏来たり

大木のこでまの白輝やきぬ

芒野はみないっせいに西を向き

あちこの野焼き始まる春深む

里山のすべてに聞こゆ春の蟬

沙羅の花のそりと咲きて夏来たり

大木のこでまの白輝やきぬ

芒野はみないっせいに西を向き

あちこの野焼き始まる春深む

生活雑記

認知症

小松利江

認知症だけに絶対になりたくない、しかし自分では判らないから困る。

テレビや新聞などで知識を得ても、それはそれ、個人差があつてなかなか納得できない。

つい15分ほど前まで楽しく世間話をしていたのに、突然大きな声で怒鳴り始める。何がどうなつてなんて関係なく自分の気がすむまで一方的に相手をけなし続けるの恐ろしさを体験した。

まさに弁解無用で聞く耳はない、相手の気持がおさまるまでじっと待つことになる。どんな嫌な事も身に覚えのない嘘話でも反論は出来ない。

最後に貴女とは絶交だ、

生活雑記

認知症

小松利江

認知症だけに絶対になりたくない、しかし自分では判らないから困る。

テレビや新聞などで知識を得ても、それはそれ、個人差があつてなかなか納得できない。

つい15分ほど前まで楽しく世間話をしていたのに、突然大きな声で怒鳴り始める。何がどうなつてなんて関係なく自分の気がすむまで一方的に相手をけなし続けるの恐ろしさを体験した。

まさに弁解無用で聞く耳はない、相手の気持がおさまるまでじっと待つことになる。どんな嫌な事も身に覚えのない嘘話でも反論は出来ない。

最後に貴女とは絶交だ、

最後に貴女とは絶交だ、

最後に貴女とは絶交だ、

最後に貴女とは絶交だ、

最後に貴女とは絶交だ、

最後に貴女とは絶交だ、

最後に貴女とは絶交だ、

最後に貴女とは絶交だ、

最後に貴女とは絶交だ、

最後に貴女とは絶交だ、